
  Seite 1 von 10 
 
 

N I E D E R S C H R I F T  

Z U R  S I T Z U N G  D E S  

A U S S C H U S S E S   F Ü R  K U L T U R ,  

B I L D U N G  U N D  S O Z I A L E S   

 

Sitzungs-Nr./Gremium/Wahlperiode: 
03. KBS 2020-2025 

Sitzungsdatum:  
08.06.2021 

 
Niederschrift 

Übach-Palenberg, den 08.06.2021 
 
Unter dem Vorsitz von Dr. Sascha Derichs versammelte sich heute um 18:00 Uhr im 
Pädagogischen Zentrum der Stadt Übach-Palenberg, Comeniusstr. 16-18 der 
 

Ausschuss für Kultur, Bildung und Soziales 
 
um über folgende Tagesordnung zu beraten: 

 
T a g e s o r d n u n g 

 

A) Öffentliche Sitzung 

 1.   Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 16.03.2021 
  

 2.   Seniorenshownachmittag 2021 
  

 3.   Richtlinie: Coronabedingte Vereinsförderung der Stadt Übach-Palenberg 
  

 4.   Einführung School&Fun-Ticket ab dem Schuljahr 2022/23 
  

 5.   Aussetzen der Erhebung von Elternbeiträgen im Bereich der OGS 
  

 6.   Informationen zum Förderprogramm Extra-Zeit zum Lernen in NRW 
  

 7.   Digitale Ausstattung der Schulen - Sachstandsbericht 
  

 8.   Öffnung des Ü-Bades 
  

 9.   Einberufung eines weiteren Mitgliedes für den Senioren- und Behinderten-
beirat 

  

 10.   Nutzung von Social Media durch die städtische Kinder- und Jugendarbeit 
  

 11.   Waldkindergarten - Anfrage zur Anpachtung eines städtischen Grundstü-
ckes 

  

 12.   Anregung nach § 24 GO NRW vom 09.03.2021 betr. DIY Skatepark in 
Übach-Palenberg 

  

 13.   Anregung nach § 24 GO NRW vom 19.02.2021 betr. Bündnisbeitritt "Städte 
Sicherer Häfen" 

  

 14.   Erweiterungen zur Tagesordnung 
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 15.   Bericht und Mitteilungen der Verwaltung 
  

B) Nichtöffentliche Sitzung 

 16.   Beschluss über den Preisträger des Kunst- und Kulturpreises der Stadt 
Übach-Palenberg 2021 

  

 17.   Aufnahme einer dreiköpfigen iranischen Flüchtlingsfamilie in Übach-
Palenberg 

  

 18.   Erweiterungen zur Tagesordnung 
  

 19.   Bericht und Mitteilungen der Verwaltung 
  

 
Es waren anwesend: 
 
 Stadtverordnete 
Herr Sven Bildhauer  SPD (SPD-Fraktion)  
Frau Martina Czervan-Quintana 
Schmidt  

B90/ Die Grünen  
(Fraktion B90/ Die Grünen) 

 

Herr Dr. Sascha Derichs  SPD (SPD-Fraktion)  
Herr Peter Jung  parteilos (SPD-Fraktion)  
Herr Walter Junker  CDU (CDU-FDP-Fraktion) als Vertreter für sachkundigen  

Bürger Justin Günther 
Herr Robert Kohnen  CDU (CDU-FDP-Fraktion)  
Herr Dietmar Lux  CDU (CDU-FDP-Fraktion)  
Herr Pascal Rick  CDU (CDU-FDP-Fraktion)  
Frau Petra Streifels  SPD (SPD-Fraktion)  
Herr Josef Switalla  CDU (CDU-FDP-Fraktion)  
Herr Marco Thielscher  B'90/Die Grünen  

(Fraktion B'90/Die Grünen) 
 

 
 Sachkundige Bürgerinnen und Bürger 
Frau Petra Meyer  CDU 
Herr Wolfgang Tröger  UWG 
  
Sachkundige Einwohnerinnen und Einwohner 
Frau Hildegard Junker  CDU 
Herr Robbin Supheert  SPD 
Frau Marion Wissing  B'90/Die Grünen 
 
 Mitglieder mit beratender Stimme 
Frau Schulleiterin Heike Egner-Walter  Lindenschule Boscheln 
Herr Schulleiter Stephan Gericke  Willy-Brandt-Gesamtschule 
Herr komm. Schulleiter Andreas Hengelbrock GGS Frelenberg 
Frau Ruth Ikier  Vertreterin der katholischen Kirche 
Herr Schulleiter Dr. Hans Münstermann Carolus-Magnus-Gymnasium 
Frau Schulleiterin Irmgard Pollex  KGS Übach 
Herr Gerd Schindler  Vertreter der evangelischen Kirche 
Frau komm. Schulleiterin Brigitte Wanzek  GGS Palenberg 
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Abwesende Mitglieder mit beratender Stimme 
Herr Schulleiter Mirko Hagen  Städtische Realschule 
Herr Schulleiter René Heeg  KGS Scherpenseel 
  
Verwaltungsbedienstete 
Herr Bürgermeister Oliver Walther   
Herr Erster Stadtbeigeordneter Helmut Mainz  
Herr Stadtoberrechtsrat Marius Claßen  
Frau Marion Dalmisch  
Herr Stadtverwaltungsrat Dieter Gudehus  
Frau Stadtamtsrätin Maike Heinen  
Herr Verwaltungsangestellter Thomas Lohren  
Herr Stadtoberinspektor Alexander Mainz  
Herr Stadtoberverwaltungsrat Thomas Schröder  
Herr Technischer Angestellter Peter Steingass  
Frau Stadtamtsinspektorin Martina Waliczek  
  
Schriftführerin 
Frau Verwaltungsangestellte Lea Krifft  
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung begrüßte Ausschussvorsitzender Dr. Derichs alle an-
wesenden Ausschussmitglieder, Vertreter der Schulen, Verwaltungsbedienstete, die Ver-
treterin der Presse sowie die Zuschauer und geladenen Gäste. 
 
Er stellte die ordnungsgemäße Einladung und die Beschlussfähigkeit des Ausschusses 
fest. 
 
Die SPD-Fraktion erklärte, dass sie am Ende der öffentlichen Sitzung zwei Anfragen an 
die Verwaltung richten wolle. 
 

A) Öffentliche Sitzung 

 1 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 16.03.2021 

  
 Beschluss: 

 
Die Niederschrift der Sitzung des Ausschusses für Kultur, Bildung 
und Soziales vom 16.03.2021 wird genehmigt. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmig  
 
 

 2 Seniorenshownachmittag 2021 

  
Die CDU-FDP-Fraktion bedauerte die aktuelle Situation in Hinblick auf 
Corona und schlug als Alternative zum Seniorenshownachmittag vor, ein 
Konzert mit örtlichen Musikvereinen zu veranstalten.  
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Die Fraktionen von Bündnis 90/ Die Grünen und SPD schlossen sich 
dem Vorschlag an, eine alternative Veranstaltung zu organisieren.  
 
Als Veranstaltungsort schlug die SPD-Fraktion die Brücke unter dem 
Gymnasiums Gebäude vor.  
 
Da fraktionsübergreifend Einigkeit bestand, wurde entschieden, dass eine 
alternative Veranstaltung stattfinden soll und folgende Beschlussfassung 
zur Abstimmung gestellt werden soll.  
 

 Beschluss: 
 
Die Verwaltung wird beauftragt, ein alternatives Showkonzept, als 
Ersatz für den Seniorenshownachmittag 2021, für Seniorinnen und 
Senioren in Übach-Palenberg im Sommer (OpenAir) umzusetzen.  
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmig  
 
 

 3 Richtlinie: Coronabedingte Vereinsförderung der Stadt Übach-
Palenberg 

  
Die SPD-Fraktion fragte an, inwieweit insbesondere kleine Vereine bei der 
Antragsstellung von der Verwaltung unterstützt würden und bat um Infor-
mationen, wie die Entscheidung der Förderfähigkeit geprüft werde.  
 
Die Verwaltung teilte mit, dass die Vereine über die Fördermöglichkeit 
und die Voraussetzungen informiert würden. Im Rahmen der Antragstel-
lung würde die Verwaltung bei Bedarf unterstützend tätig werden.   
 
Die Verwaltung werde die eingehenden Anträge prüfen und anhand der 
Richtlinie bewerten. Entsprechend dem politischen Willen sollen bevorzugt 
Vereine gefördert werden, die Jugendarbeit betreiben.  
 

 Beschlussempfehlung: 
 
Der Rat der Stadt Übach-Palenberg beschließt die Richtlinie 
„Coronabedingte Vereinsförderung der Stadt Übach-Palenberg“ in 
der vorliegenden Fassung mit Wirkung zum 01.07.2021.  
 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmig 
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 4 Einführung School&Fun-Ticket ab dem Schuljahr 2022/23 

  
 Beschlussempfehlung: 

 
Der Rat der Stadt Übach-Palenberg beschließt die Einführung des 
School&Fun-Tickets für die weiterführenden Schulen ab dem Schul-
jahr 2022/2023.  
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmig  
 
 

 5 Aussetzen der Erhebung von Elternbeiträgen im Bereich der OGS 

  
Die Verwaltung erläuterte, dass sie auf eine entsprechende Einigung zwi-
schen dem Land und den kommunalen Spitzenverbänden noch hoffe.   
 
Die SPD-Fraktion sprach sich für eine 100 % Kostenerstattung durch das 
Land NRW.  
 
Ausschussvorsitzender Dr. Derichs bat die Verwaltung, die Spitzenver-
bände aufzurufen, dass die Kostenübernahme zu 100 % vom Land NRW 
übernommen werde.   
 

 Beschlussempfehlung: 
 
Der Rat der Stadt Übach-Palenberg setzt die Erhebung von Elternbei-
trägen durch die örtlichen Träger für die Inanspruchnahme von An-
geboten gemäß § 9 SchulG in Verbindung mit dem Runderlass des 
Ministeriums für Schule und Bildung vom 23.12.2010 „Gebundene 
und offene Ganztagsschulen sowie außerunterrichtliche Ganztags-
und Betreuungsangebote in Primarbereich und Sekundarstufe I“ 
(BASS 12-63 Nr.2)für die Monate Mai und Juni 2021, vorbehaltlich ei-
ner Einigung zwischen dem Land und den kommunalen Spitzenver-
bänden,aus. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmig  
 
 

 6 Informationen zum Förderprogramm Extra-Zeit zum Lernen in NRW 

  
Die Verwaltung informierte, welche Maßnahmen über das Förderpro-
gramm in Übach-Palenberg realisiert werden sollen.  
 
Eine Förderung soll zum einen im motorischen Bereich erfolgen. Das An-
gebot werde zusammen mit der Kinder- und Jugendsportschule NRW er-
stellt. Man versuche dies über die ganzen Sommerferien anzubieten und 
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soll jeweils eine Woche dauern. Dieses soll für Grundschüler und ältere 
Jahrgänge erfolgen.  
 
Zum anderen werde die Stadt Übach-Palenberg in Zusammenarbeit mit 
dem Studienkreis Heinsberg Angebote über das Förderprogramm erstel-
len. Dabei sollen pandemiebedingte Lerndefizite über die Sommerferien 
hinaus ausgeschlichen werden. Diese Förderung sei bis 2022 beabsichtigt.   
 
Schließlich wurde das Angebot des Mehrgenerationenhauses über die 
Sommerferien vorgestellt. Es sei geplant Betreuungsangebote in Form von 
Ganztagsangeboten anzubieten. Die Teilnehmerzahl sei jedoch begrenzt.  
 
Folgende Angebote seien in der Planung:  
4. & 5. Woche –  Fit in Deutsch (Sprachförderung)  
4., 5. & 6. Woche –  weitere kurzfristige Angebote (Bewegungsangebote)  
6. Woche –   schulische Förderung für Grundschüler  

(mehrtägiger Kurs in Gruppen)  
 
Die Ausschussmitglieder nahmen die Informationen wohlwollend zur 
Kenntnis.   
 
 

 7 Digitale Ausstattung der Schulen - Sachstandsbericht 

  
Die Verwaltung erläuterte die beigefügte Sitzungsvorlage und erklärte, 
dass die Gesamtausgaben durch Fördermittel gedeckt seien. Sie werde 
die politischen Gremien über die weitere Umsetzung informieren.  
 
Die SPD-Fraktion erklärte, dass sie sich eine Vorstellung des Medienent-
wicklungsplaners in der nächsten Sitzung wünsche.  
 
Die Mitglieder des Ausschusses nahmen die Informationen der Verwal-
tung zur Kenntnis.  
 
 

 8 Öffnung des Ü-Bades 

  
Die Verwaltung erläuterte die Sitzungsvorlage und informierte über die 
aktuelle Situation.  
 
Die Fraktionen diskutierten anschließend kontrovers über die Beschluss-
empfehlungen. 
 
Da keine Einigung der Fraktionen in Sicht war, schlug Ausschussvorsit-
zender Dr. Derichs eine Pause vor, in der sich die Fraktionen untereinan-
der beraten können.   
 
Die Sitzung wurde für 25 Minuten unterbrochen.  
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Nach der Pause einigten sich die Fraktionen, nur über Beschlussvor-
schlag A geändert zu beschließen und hinsichtlich des Beschlussvor-
schlages B heute keinen Beschluss zu fassen.  
 

 Beschlussempfehlung: 
 
Der Ausschuss für Kultur, Bildung und Soziales beschließt die Öff-
nung des Ü-Bads unter den aktuellen Pandemie-Bedingungen auf der 
Grundlage des von der Verwaltung erarbeiteten Konzepts mit Online-
Termin-Buchung und –Registrierung (Kostendeckung durch den 
Corona-Fond). Unter Einstellung von zwei externen Personalkräften.  
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmig  
 
 

 9 Einberufung eines weiteren Mitgliedes für den Senioren- und Behin-
dertenbeirat 

  
 Beschlussempfehlung: 

 
Gemäß § 4 Abs. 1 der Satzung für den Senioren-und Behindertenbei-
rat wird die vorgeschlagene Kandidatin (Nicole Abels) für die Dauer 
der Kommunalwahlperiode 2020 –2025 in den Senioren-und Behin-
dertenbeirat berufen. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmig  
 
 

 10 Nutzung von Social Media durch die städtische Kinder- und Jugend-
arbeit 

  
Die Verwaltung erläuterte die beigefügte Sitzungsvorlage und erklärte, 
dass gerade in der Coronazeit die Öffentlichkeitsarbeit in der Kinder- und 
Jugendarbeit über digitale Medien wichtiger geworden sei.   
 
Auf Nachfrage der Fraktion Bündnis90/ Die Grünen, teilte die Verwal-
tung mit, dass Facebook als Informationsquelle für die Eltern genutzt wer-
den soll. Die Medienarbeit sei ein gemeinschaftliches Projekt in dem meh-
rere Mitarbeiter integriert seien.  
 
Auf Nachfrage des Ausschussvorsitzender Dr. Derichs teilt die Verwal-
tung mit, dass sie in der Herbstsaison mit der Nutzung von Social Media 
starten möchte.   
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Hierzu fügte Ausschussvorsitzender Dr. Derichs hinzu, dass dies be-
deuten würde, dass die angegebenen Kosten von ca. 14.000 Euro pro 
Jahr, die über den Corona-Fonds bereitgestellt werden sollen, über das 
Haushaltsjahr hinausgehen würden. Eine Finanzierung im nächsten Jahr 
sei aus seiner Sicht nicht sichergestellt, da der Corona-Fonds für das 
Haushaltsjahr 2021 angesetzt wurde.  
 
Wegen der noch offenen Fragen bzgl. der Finanzierung einigten sich die 
Fraktionen darauf, heute keinen Beschluss zu fassen und die Angelegen-
heit weiter im Haupt- und Finanzausschuss zu beraten.  
 
Der Nutzung von Social Media durch die städtische Kinder- und Jugendar-
beit steht der Ausschuss generell wohlwollend gegenüber.  
 
 

 11 Waldkindergarten - Anfrage zur Anpachtung eines städtischen 
Grundstückes 

 Ausschussvorsitzender Dr. Derichs begrüßte die im Publikum anwe-
sende Frau Nina Hoppmann, als Vertreterin der FamilienWegBegleiter 
gUG.  
 
Frau Hoppmann erläuterte den geplanten Waldkindergarten.  
Frau Hoppmann informierte, dass der Waldkindergarten über eine ganz-
jährige Betreuung verfügen und der Aufenthalt vor allem draußen stattfin-
den soll.  
 
Geplant sei zudem einen Bauwagen auf das Grundstück zu stellen, um 
den Kindern ein Rückzugsort zu bieten.   
 
Sie verdeutlichte, dass der zukünftige Waldkindergarten für eine nachhalti-
ge und ökologische Lebensweise stände und dies den Kindern vermittelt 
werde soll. Auf der Warteliste ständen bereits 18 Kinder.  
 
Auf Nachfrage der Fraktion Bündnis90/ Die Grünen erklärte Frau Hopp-
mann, dass der Spielplatz für die Öffentlichkeit weiter zugänglich bleibe. 
Der untere Bereich des Grundstückes, in dem auch der Bauwagen errich-
tet werden soll, sei für die Öffentlichkeit nicht zugänglich. Eine entspre-
chende Einfriedung durch einen Zaun sei geplant.  
 
Auf Nachfrage der SPD-Fraktion teilte Frau Hoppmann mit, dass vor-
zugsweise Kinder aus Übach-Palenberg den Kindergarten besuchen wer-
den.  
 
Des Weiteren teilte sie auf Nachfrage der CDU-FDP-Fraktion mit, dass 
geplant sei die Betriebsaufnahme des Kindergartens am 16.08.2021 zu 
starten.   
 
Fraktionsübergreifend wurde das Projekt befürwortet.  
 
Ausschussvorsitzender Dr. Derichs bedankte sich für die Vorstellung 
und wünschte dem Vorhaben viel Erfolg.  



 

  Seite 9 von 10 
 
 

 Beschluss: 
 
Der Verpachtung einer Teilfläche auf dem Abenteuerspielplatz in der 
Selfkantstraße (gemäß Anlage) an die FamilienWegBegleiter gUG 
(FWB) zum Betrieb eines Waldkindergartens wird im Grundsatz zuge-
stimmt. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmig  
 
 

 12 Anregung nach § 24 GO NRW vom 09.03.2021 betr. DIY Skatepark in 
Übach-Palenberg 

  
Die Verwaltung erläuterte die beigefügte Sitzungsvorlage.  
 
Der Vorschlag den Standort des DIY Skateparks im Naherholungsgebiet 
zu legen, wurde seitens der SPD und CDU-FDP-Fraktion positiv ange-
nommen.  
 
 

 13 Anregung nach § 24 GO NRW vom 19.02.2021 betr. Bündnisbeitritt 
"Städte Sicherer Häfen" 

  
Die Fraktion Bündnis90/ Die Grünen sowie die SPD-Fraktion machten 
deutlich, dass sie der Anregung folgen möchten. 
 
Die CDU-FDP-Fraktion sprach sich gegen die Anregung.  
 
Die Fraktionen sprachen sich dafür aus, die Anregung im Haupt- und Fi-
nanzausschuss weiter zu behandeln.  
 
 

 14 Erweiterungen zur Tagesordnung 

  
Erweiterungen zur Tagesordnung ergaben sich nicht. 
 
 

 15 Bericht und Mitteilungen der Verwaltung 

  
Es lagen zwei Mitteilungen der Verwaltung vor. 
 
Die Verwaltung informierte, dass sie das Programm „Mathe schützt nicht 
vor Ertrinken“ auch ohne die Unterstützung des Kreissportbundes durch-
führen werde. Geplant sei es, dass Programm in den Herbstferien zu star-
ten. Auch die Kinder der weiterführenden Schulen sollen berücksichtigt 
werden.  
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Des Weiteren teilte die Verwaltung mit, dass sie für ein Projekt einen An-
trag aus dem Fördertopf „Kulturelle Veranstaltungen“ beim Kreis Heins-
berg gestellt habe. Unterstützer seien hier die NEW, der Kreis Heinsberg, 
die Kreissparkasse Heinsberg sowie das Kreiswasserwerk Heinsberg. Die 
Verwaltung hoffe hier auf eine positive Rückmeldung.  
 
 

  Anfragen 

 
 

 
1. Anfrage der SPD-Fraktion:  
 
Die Verwaltung teilte auf Anfrage der SPD-Fraktion mit, dass sie den 
aktuellen Sachstand bzgl. der Verleihung des Heimatpreises prüfen 
werde.  
 
2. Anfrage der SPD-Fraktion:  
 
Auf Anfrage der SPD-Fraktion teilte die Verwaltung mit, dass die 
Sporthallen im Stadtgebiet über unterschiedliche Ausstattungen verfü-
gen und aus diesem Grund nicht alle Sporthallen mit einer Lüftungsan-
lage ausgestattet seien. Lediglich in den Sporthallen des Schulzent-
rums, der KGS Scherpenseel und der KGS Übach bestehe eine Mög-
lichkeit durch vorhandene Lüftungssysteme derzeit aufgrund der 
Corona-Pandemie Sportangebote zu ermöglichen. Eine Aufteilung der 
Hallen sei geplant.  
 
Die Verwaltung teilte zudem mit, dass Sie die Vereine über die Nut-
zung der Hallen informiere.   
 
 

 
Ausschussvorsitzender Dr. Derichs schloss um 21:14 Uhr die öffentliche Sit-
zung. 
 
 
Nach Wiederherstellung der Öffentlichkeit schloss Ausschussvorsitzender Dr. 
Derichs um 21:21 Uhr die Sitzung. 
 
 
 
Dr. Derichs        Krifft 
Ausschussvorsitzender     Schriftführerin 
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